

كرة القدم من أجل الأمل

FÚTBOL PARA LA ESPERANZA

Un proyecto de Ofelia de Pablo y Javier Zurita para Casa Árabe

Por primera vez en la historia un país árabe acoge un mundial de fútbol: Qatar 2022. Se trata de una gran oportunidad para este país del Golfo, al que se dirige la mirada del planeta. Al mismo tiempo, en distintos lugares de España hay otros torneos que se juegan cada día en las calles, en los barrios, en los suburbios, en campos de tierra roja o en moquetas de fieltro verde.

En ese otro mundial que se escribe con minúscula, el fútbol despliega toda su fuerza como herramienta de cambio social. Los balones ruedan cada día en muchos lugares para luchar por la igualdad de género, la inclusión social, la integración, en definitiva, para contribuir a construir sociedades mejores, más justas.

Niñas y niños de distintos rincones del mundo marcan a diario goles con los que consiguen sus particulares éxitos: sentir que pertenecen a una comunidad, aprender la importancia del trabajo en equipo y de las reglas. No tienen millones de seguidores que gritan al unísono al verlos regatear, pero el partido que juegan es el más importante de sus vidas. Muchos llegan al campo cargados de desigualdad, con infancias difíciles o con problemas familiares y aquí encuentran las herramientas para salir adelante.

Armados tan solo con un balón de fútbol luchan cada día por cambiar su realidad, por labrarse sus nuevas identidades, que les hagan crecer en circunstancias complejas.

El eco de sus victorias, las del mundial con minúscula, resuena en cada una de sus historias, y nos retrata campos de juego llenos de esperanza.

Ofelia de Pablo y Javier Zurita



نحن مثل سفينة قراصنة تنطلق
لإنقاذ الأشخاص المحطمين لمساعدتهم على الوقوف من جديد"

*«Somos como un gran barco pirata
que va rescatando gente rota para
ayudarlos a salir a flote»*

Javier Fernández «Cambro»
Entrenador senior de Alacranas

Empezaron en el barrio de Hortaleza de Madrid como un club deportivo, pero las chicas y chicos llegaban cargados de problemas y sintieron que no podían permanecer impasibles. Así, desarrollaron una dimensión más social del proyecto. Hoy están dedicados a la infancia y adolescencia en riesgo de exclusión social.

Su proyecto «Nosotras También», dedicado a impulsar el fútbol femenino amateur con un objetivo de transformación social ha sido reconocido en la Gala Mujeres Deportistas del Ayuntamiento de Madrid. Forman parte de la Federación INJUCAM y de la red internacional StreetFootballWorld.

"هاجروا إلى برشلونة وأنشأوا فريق كرة قدم للتشبث بالحياة".

«Migraron a Barcelona y montaron un equipo de fútbol para agarrarse a la vida»

Sergi Llamas
Entrenador del FC Darna

Darna nació en Barcelona como una asociación de ayuda a jóvenes migrados sin referentes familiares que llegan con la esperanza de construir un futuro. Los chicos de la asociación pidieron a Ángela, la presidenta, crear un equipo de fútbol. Empezó como un simple torneo. Ángela hizo caso a las demandas de los chicos y se lanzó a una piscina con poca agua: en agosto de 2019 fundó el F. C. Darna, un equipo de fútbol 11 sin dinero, con pocas posibilidades de futuro pero cargado de ilusión. Hoy están federados y aunque con pocos recursos la pasión se respira en el campo. Luchan por hacer su sueño realidad, «ser campeones de liga». Mientras aprenden a reconstruir gracias al fútbol, para ellos este club se ha convertido en «su segunda casa».

«El fútbol es la llave para cambiar las cosas»

Zanele Menwale

**Entrenadora del proyecto «Play Soccer»
en el suburbio de Ethafeni (Johannesburgo)**

En los campos de tierra roja de Sudáfrica niños y niñas luchan por defender sus derechos y a veces su vida armados tan sólo de un balón de fútbol. Es el otro mundial que se juega en los campos de esperanza de la llamada nación del Arco Iris.

«La higiene, la salud o el control de la natalidad son herramientas tan importantes como la educación para darles una oportunidad a estas niñas que vienen atraídas por el fútbol», dice Zanele .

أحلام تبدأ في ملاعب الأمل

*Sueños que comienzan
en campos de esperanza*



"كرة القدم تغير حياة الناس وتجعلهم أفضل"

«El fútbol cambia la vida de la gente, los hace mejores»

Fátima Boubkri, Marruecos
Equipo Madres Dragonas de Lavapies

Las madres de los Dragones de Lavapies, las Dragonas, juegan tres veces a la semana en el modesto espacio de la calle Embajadores bajo el hermoso muro que reza «Libres totalmente. Socialmente iguales» compartiendo espacio con sus hijos cada día. «Ellos ahora nos animan en los partidos» afirman las madres.

Las Dragonas de Lavapies participaron en 2019 en el evento «Diversity House» organizado en París por FARE (Football Against Racism in Europe) con motivo del Mundial de Fútbol Femenino y formaron parte del encuentro internacional *Inspire* organizado por FARE en Varsovia, sobre la integración de las mujeres refugiadas a través del fútbol. Ese mismo año crearon el evento «Mujeres cambiando las reglas del juego» junto a la Red de ONGD Madrid, para celebrar el empoderamiento femenino a través del fútbol.



«El fútbol es nuestra herramienta para derribar muros, ya sean dentro como fuera de él»

Dolores Galindo

Presidenta de los Dragones y Dragonas de Lavapiés

Los Dragones son una asociación que lleva años luchando por la integración en el corazón del multicultural barrio de Lavapiés, en el centro de Madrid. Se han convertido en un símbolo de unión y libertad alrededor de un balón de fútbol: «el deporte ayuda a tener un punto de interés, un foco», afirman sus entrenadores. Ellos escriben cada día la historia, con minúscula, de la integración.

Los Dragones de Lavapiés son uno de los cien equipos europeos elegidos para formar parte del Adidas Fútbol Collective, acción promovida por Adidas y la UEFA Champions League para apoyar el fútbol base en Europa. Además, forman parte del proyecto europeo SPES Erasmus + junto a otros cuatro socios europeos utilizando el deporte para tener un impacto positivo en sus comunidades. Hace tres años fueron seleccionados por la Fundación Botín para trabajar, junto a 53 entidades sociales, en el «Desafío Pobreza infantil». Colaboran con la Fundación La Liga, Plataforma del Tercer Sector y Plataforma del Voluntariado para, junto a entidades como Green Peace y la Fundación del Barça, estudiar cómo el fútbol puede ayudar a cumplir la Agenda 2030. Son miembros de SDSN Youth, la iniciativa de Naciones Unidas para impulsar la Agenda 2030 y conseguir los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible.

"لا نصر إن لم يكن مبنياً على احترام قيم الرياضة".

«No hay victoria si no es desde el respeto a los valores del deporte»

Ángel Bellón

Fundador y entrenador del equipo Jugones

«En Equipo somos Mejores». Así reza su lema. Es el ADN del equipo de fútbol Jugones, un club que se creó hace cuatro años en Villanueva del Pardillo (Madrid) basado en la solidaridad, el compromiso, el esfuerzo, el compañerismo y sobre todo en el respeto.

Su objetivo es acompañar, con la cooperación de sus familias, a los jóvenes jugadores en la etapa más importante de sus vidas, siendo una guía que les ayude a desarrollar todas sus capacidades. El fútbol es su guía para construir unas vidas basadas en el respeto.

Trabajan con herramientas como la inteligencia emocional o los juegos condicionados para fomentar la igualdad de género, la integración cultural de las comunidades migrantes y luchan contra la exclusión social con sus becas «para que ningún niño se quede sin jugar a su deporte favorito».

كرة القدم من أجل الأمل

FÚTBOL

PARA LA

ESPERANZA



Ofelia de Pablo y Javier Zurita son fotógrafos, documentalistas y periodistas. Su trabajo los ha llevado a recorrer más de 70 países documentando temas sociales, medioambientales y políticos que definen nuestros tiempos. Son reconocidos internacionalmente por la adopción de una narrativa visual híbrida, dirigiendo y produciendo importantes proyectos multimedia para varios de los mejores medios de comunicación del mundo y fundaciones como The Guardian, National Geographic Magazine o The New York Times, WWF, Ayuda en Acción, Oxfam, proyectos LIFE europeos, entre otros.

En 2011 fundan Hakawatifilm, una productora multimedia independiente dedicada a contar historias que despiertan conciencia y abogan por un cambio social positivo a través de la multiplataforma. Sus trabajos han sido premiados internacionalmente, entre otros, en el Wildscreen International Festival, los llamados «Oscar» medioambientales y nominados a los prestigiosos Amnesty Award.

www.hakawatifilm.com

FÚTBOL PARA LA ESPERANZA

Un proyecto de Ofelia de Pablo y Javier Zurita para Casa Árabe

Comisariado: **Hakawatifilm y Elena Vergara**

Diseño expositivo: **Hakawatifilm y Claudio de la Cal**

Coordinación: **Nuria Medina**

Diseño gráfico: **Lorena López y Walter Ospina**

Laboratorio fotográfico: **Movolcolor**

Montaje: **José Luis Tovar**

Producción gráfica: **VINTEC**



rtve as



hakawatifilm

FÚTBOL PARA LA ESPERANZA

Casa Árabe agradece la colaboración de todas las personas que, de manera desinteresada, han compartido su imagen y testimonios para esta exposición, así como de las entidades y clubes que se han sumado a este proyecto: Alacranes de Hortaleza, Darna de Barcelona, Dragones y Dragonas de Lavapiés, Jugones de Villanueva de la Cañada y Football for Hope de Sudáfrica.

Madrid | C/ Alcalá, 62

Del 6 de octubre de 2022 al 5 de febrero de 2023

Córdoba | C/ Samuel de los Santos Gener, 9

Del 14 de octubre de 2022 al 20 de enero de 2023

www.casaarabe.es



Casa Árabe
البيت العربي



LaLiga

rtve as



CASA ÁFRICA



Consejo
Superior
de Deportes

hakawatifilm

Casa Árabe es un consorcio formado por:



MINISTERIO
DE ASUNTOS EXTERIORES
UNION EUROPEA
COOPERACION



aecid



Cooperación
Española



Junta de Andalucía



Comunidad
de Madrid



MADRID



AYUNTAMIENTO DE CORDOBA